
2019年11月12日 星期二 编辑 王继洋 美编 王涛 校对 孙双快评02

邮箱：czmg668@126.com 来稿请注明联系方式，稿件一经采用，稿酬从优。

“理发店强迫办卡获刑”击中社会痛点

□ 王继洋
据《人民日报》报道，南京某

大学门口的理发店因实施“软暴
力”被查。多名大学生报警称曾
在店内遭到胁迫，该店声称剪发
只要20元，但剪发过程中会被强行
抹上“高价产品”，直到结束时才
告知消费上百，办会员卡可以便
宜。经查，至少20人被强迫消费，
目前8人因强迫交易罪被判处有
期徒刑6个月到4年不等的刑罚。

看到这样的新闻，相信很多
人一定会觉得很痛快。但痛快
的同时，却已然有挥之不去的痛
点。比如你去路边的理发店，人

家告诉你剪发35元/次，办会员
卡20元/次。那么，这会员卡你
办不办？从长期来看，当时是办
卡划算。但这里面有两个问题：
首先，花好几百元办卡后，理发
店跑路了，你该怎么办？其次，
剪发定价35元合理吗？遗憾的
是，即便出现了“理发店强迫办
卡获刑”的新闻，我们依然找不
到这两个问题的答案。

其实相信很多人去理发的
时候，都会有这样的感觉：正常
剪发可能需要10元，但现在变成
了35元，办卡20元；你也许会觉
得贵了，那就换一家，结果发现
隔壁的价格大差不离，再找一
家，差别依然不大。这种现象，
用经济学来定义的话，可以称之
为“集体垄断”或者“行业垄断”。

这样的垄断，让我们这些普通老
百姓会觉得特别无力、无奈。

也正是因为我们的无力与
无奈，让这些“集体垄断”或者

“行业垄断”变本加厉，甚至出现
了像南京某大学门口被胁迫办
会员卡的情况。虽然因为目前8
人因“理发店强迫办卡获刑”，但
这终究只是个例。由于像理发
美发行业大都单次消费不高，很
多人即便遭遇消费陷阱也会忍
气吞声，而且监管部门往往沿用

“民不告、官不究”的旧模式，不
会主动去查。

因此，当南京多名大学生在
遭遇大学门口的理发店强迫消
费后，主动向有关部门举报，有
关部门在接到举报后严肃查处，
并追究理发店有关人员刑事责

任既是开了好头，也侧面说明一
些职能部门之前存在不作为、慢
作为现象。理发是居民生活中
的小事，又是每个人都离不开的
大事，对理发的消费体验更关乎
到人们对社会治理水平的评价。
因而，绝不可将理发行业的宰客
行为视作小事。

其实想要从根本上消除公众
对此类问题的痛点，“事后追责”
固然痛快，“事前定规矩”同样重
要。如今小区物业都按星级收费
了，理发店的定价是不是也可以
参考分级别定价？理发店收取的
会员费是否该有合理的监管措
施，以后再出现理发店跑路的情
况是否可以依法追责？这些问题
有了答案，此次“理发店强迫办卡
获刑”才会变得更有意义。
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促销短信密集“轰炸”，运营商当“炮台”？
若要彻底根治垃圾短信，需要多方共同发力，监管部门、电信运营商和用户，一个都不能少。通过立法与多种技术手

段、配套措施多管齐下，根治垃圾短信并非是不可为之事。杜绝垃圾短信，应成为运营商一项强制性义务，以此遏制运营
商的利益冲动，切断蛰伏在垃圾短信之上的利益链。

□ 汪昌莲
据中新网报道，“双11”前后，

很多人的手机里，都不停地收到各
种商家的广告短信。其实，从上个
月开始，多位消费者就反映，手机
的广告短信明显增多，其中大部分
内容都和各大电商平台的“双11”
优惠促销活动有关。另外，来自银
行、酒店、航空公司的广告信息也
不少，而这样的连番短信“轰炸”也
让部分消费者不胜其扰。

应该说，在未经允许的情况
下，向用户发送任何广告信息，均
属于垃圾短信。而谈到垃圾短信，
可以说是人人深恶痛绝，个个咬牙
切齿。因为，只要是手机用户，没
有人能够逃得过垃圾短信夜以继
日、没完没了的骚扰。特别是在

“双11”期间，促销类垃圾短信更是
“风光无限”，而用户却苦不堪言。
垃圾短信不仅污染了通信环境，侵
犯了用户个人隐私，更使许多用户
因上当受骗而利益受损。

近年来，有关部门的规定和
禁令一个接一个地下，但总是雷
声大、雨点下，导致垃圾短信非但
禁而不绝，反而泛滥成灾。特别
是，电信运营商，沦为垃圾短信

“经销商”，更是让规定和禁令形
同虚设。基于此，2015年5月19
日，工信部发布《通信短信息服务
管理规定》，其中明确规定未经用
户许可，任何组织和个人不得向
其发送商业短信息，这一规定也
成为治理垃圾短信现象的政策依
据。然而，从实施情况来看，难尽

人意。“双11”促销短信密集“轰
炸”消费者，就是典型例证。

若要彻底根治垃圾短信，需
要多方共同发力，监管部门、电信
运营商和用户，一个都不能少。
通过立法与多种技术手段、配套
措施多管齐下，根治垃圾短信并
非是不可为之事。杜绝垃圾短
信，应成为运营商一项强制性义
务，以此遏制运营商的利益冲动，
切断蛰伏在垃圾短信之上的利益
链。同时，应制订信息产业经营
和服务“行业标准”，明确运营商
的服务项目和服务质量，特别是
要明确技术标准，确保用户信息
不被垃圾短信入侵。再者，用户
要增强维权意识，发现商业广告
之类的垃圾短信，应及时向有关

部门举报，不能一删了事。
特别是，“双11”促销短信密

集“轰炸”，不能任由运营商充当
“炮台”。政府职能部门更要加大
打击力度，一旦发现运营商参与

“经营”垃圾短信，应给予重罚；屡
教不改者，责令其停止相关经营
和服务，直至永远退出信息产业
市场。当然，处罚仅是一种手段，
关键需要配套措施跟进。如进一
步完善“12321网络不良与垃圾信
息举报制度”，建立“垃圾短信信
息源黑名单库”，对群发短信进行
审核；对连续发10条以上垃圾短
信的手机予以停机、销号等。通
过一系列的措施，让垃圾短信发
布者无利可图，无处藏身，成为人
人喊打的“过街老鼠”。

□ 马涤明
据央广网报道，广东肇庆

德庆县村民反映，播植镇龙福
村龙福小学校舍十年前就被鉴
定为危房，老师家长向有关部
门提出搬迁要求却迟迟得不到
落实。近日，肇庆市纪委监委
查明，德庆县教育局、县自然资
源局、播植镇自然资源所、播植
镇政府存在推诿扯皮、不作为
慢作为问题。拟对相关责任人
给予纪律处分，责成县教育局
等3个单位作书面检查；向德庆
县委县政府发出监察建议书，
要求2020年底前完成龙福小学
新校区建设，在搬迁前落实安
全防范措施。

上级纪委监委发出监察建
议书，要求限期解决，危房校舍
问题的解决应无悬念了。然
而，校舍危房问题，老师和家长
奔走呼吁了十年不管用，非得
上级监管部门发话，才会引起
重视，相关部门、一些官员的价
值取向、职守意识出了什么问
题，值得追问。

报道说，德庆县播植镇龙
福村龙福小学，1993年建成的
教学楼和宿舍楼，背后就是陡
峭的山体，离山体最近距离不
到1米，山体坡度近乎垂直。
2009年10月，相关部门对龙福
小学教学楼进行房屋鉴定，鉴
定结果为整体C级危房，距离山
体太近，存在严重安全隐患，建
议学校搬迁。

按理说，没有比危房鉴定
更明确的“建议书”了：不迅速
采取措施，若哪一天发生山体
滑坡或楼房本身倾倒，就晚了。
然而，从报道的情况来看，面对
如此严重的问题，官员们似乎
都能坐得稳，不急不慌。2017
年9月底，原省国土厅就批复了
龙福小学新址地块，可到了
2019年5月份，龙福小学新址仍
是一片荒地。两年时间里没有
一点动作，不怕出事？还是认
为 出 不 出 事 跟 自 己 没 多 大
关系？

教育局称资金周转不开。
没有资金，当然建不了学校，但
有一天出了事、伤了人，当地还
会说“没资金”吗？以往，哪个
地方出了大事后，善后过程中
往往是任何财力、资源都不算
问题，而这之前，总是缺这少
那，这种“规律”让人看不懂。

纪委监委暗访时，县教育
局官员称文件还没到。文件没
到，不能主动催问一下？而国
土部门则否认说，2017年就批
了，文件送达估计都一个多月
了。教育局官员又说，文件在
政府那边，没给教育局；国土部
门则说，县教育局一直以组织
材料等理由未启动用地审批手
续……真是“扯得一手好皮”

“踢得一手好球”。
最终，相关责任人都将领

到处分，乃是咎由自取。而只
有监管层面对不作为、失职渎
职行为零容忍，问责不手软，才
可能终结“不出事不重视”“就
等出大事再重视”的怪相。

小学校舍危房
缘何十年难搬迁？

诸事不顺陷困顿，物色大师求转运。
三万余元打水漂，方悔当初太迷信。

近期，云南昭阳警方接到报案称，24岁的女
研究生小月觉得诸事不顺，就想找一个大师帮
忙做法事。10月27日，小月在海楼路的家中，通
过手机百度贴吧搜索做法事的大师，贴吧账号
为“Kayi宝贝”的人就跟小月说，她能帮助小月
做法事消灾，但是需要小月支付2万元的香火
钱，等法事结束后再把钱退还给小月。可是，一
直到11月7日，“大师”都没有将钱返还给小月，
小月再也无法联系上“大师”，小月这才意识到
可能上当受骗，到派出所报案。至此，小月已经
损失了3.2万元。 据11月11日中新网
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